

# ゆず湯

岡本綺堂

青空文庫



本日ゆず湯というビラを見ながら、わたしは急に春に近づいたような気分になって、いつもの湯屋の格子をくぐると、出あいがしらに建具屋のおじいさんが濡れ手拭で額をふきながら出て来た。

「旦那、徳がとうとう死にましたよ。」

「徳さん……。左官屋の徳さんが。」

「ええ、けさ死んだそうで、今あの書生さんから聞きましたから、これからすぐに行つてやろうと思つているんです。なにしろ、別に親類というようなものも無いんですから、みんなが寄りあつまつて何とか始末してやらなけりやあなりますまいよ。運のわるい男でしてね。」

こんなことを言いながら、気の短いおじいさんは下駄を突っかけて、そそくさと出て行ってしまった。午後二時ごろの銭湯はひろびろと明かるかった。狭い庭には縁日で買つて来たらしい大きい鉢の梅が、硝子戸越しに白く見えた。

着物をぬいで風呂場へゆくと、流しの板は白く乾いていて、あかるい風呂の隅には一人の若い男の頭がうしろ向きに浮いているだけであった。すき透るような新しい湯は風呂いっぱいにみなぎって、輪切りの柚ゆずがあたたかい波にゆらゆらと流れていた。窓硝子を洩れる真昼の冬の日に照らされて、かげろうのように立ちまよう湯気のなかに、黄いろい木の実の強い匂いが籠こもっているのもこころよかった。わたしは好い心持になって先ずからだをしめ湿ぬしていると、隅の方に浮いていた黒い頭がやがてくるりと振り向いた。

「こんにちは。」

「押し詰まってお天気で結構です。」と、わたしも挨拶した。

彼は近所の山口という医師の薬局生であった。わたしと別に懇意でもないが、湯屋なじみで普通の挨拶だけはするのであった。建具屋のおじいさんが書生さんといったのはこの男で、左官屋の徳さんはおそらく山口医師の診察を受けていたのであろうと私は推量した。「左官屋の徳さんが死んだそうですね。」と、わたしもやがて風呂にはいって、少し熱い湯に顔をしかめながら訊いた。

「ええ、けさ七時ごろに……。」

「あなたのところの先生に療治してもらっていたんですか。」

「そうです。慢性の腎臓炎でした。わたしのところへ診察を受けに来たのは先月からですが、なんでもよっぽど前から悪かったらしいんですね。先生も最初からむずかしいと言っていたんですが、おととい頃から急に悪くなりました。」

「そうですか。気の毒でしたね。」

「なにしろ、気の毒でしたよ。」

鸚鵡おうち返しにこんな挨拶をしながら、薬局生はうずたかい袖をかきわけて流し場へ出た。

それから水船のそばへたくさんの小桶をならべて、真っ赤にゆでられた胸や手足を石鹼の白い泡に埋めていた。それを見るときもなしに眺めながら、わたしはまだ風呂のなかに浸っていた。表には師走しわすの町らしい人の足音が忙がしそうにきこえた。冬至とうじの獅子舞の囃子の音も遠く響いた。ふと眼をあげて硝子窓の外をうかがうと、細い露地を隔てた隣りの土蔵の白壁のうえに冬の空は青々と高く晴れて、下界のいそがしい世の中を知らないように鳶が一羽ゆるく舞っているのが見えた。こういう場合、わたしはいつものんびりした気持ちになつて、なんだかぼんやりと薄ら眠くなるのが習いであつたが、きようはなぜか落ちついた気分になれなかつた。徳さんの死ということがわたしの頭をいろいろに動かしているのであつた。

「それにしてもお玉さんはどうしているだろう。」

わたしは徳さんの死から惹いて、その妹のお玉さんの悲しい身の上をも考えさせられた。お玉さんは親代々の江戸っ子で、お父とっさんは立派な左官の棟梁株であったと聞いている。昔はどこに住んでいたか知らないが、わたしが麴町の元園町に引越して来た時には、お玉さんは町内のあまり広くもない露地の角に住んでいた。わたしの父はその露地の奥のあき地に平家を新築して移った。お玉さんの家は二階家で、東の往来にむかった格子作りであった。あらい格子の中は広い土間になっていて、そこには漆しつ喰くの俵や、土舟などが横たわっていた。住居の窓は露地のなかの南にむかっていて、住居につづく台所のまえは南から西へ折りまわした板塀に囲まれていた。塀のうちには小さい物置と四、五坪の狭い庭があつて、庭には柿や桃や八つ手のたぐいが押しかぶさるように繁り合っていた。いずれも庭不相当の大木であった。二階はどうなっているか知らないが、わたしの記憶しているところでは、一度も東向きの窓を明けたことはなかった。北隣りには雇人の口入屋くちいれやがあつた。どういふわけか、お玉さんの家とその口入屋とはひどく仲が悪くつて、いつも喧嘩が絶えなかつた。

わたしが引越して来た頃には、お玉さんのお父さんという人はもう生きていながかつた。

阿母<sup>おつか</sup>さんと兄の徳さんとお玉さんと、水入らずの三人暮らしであった。

阿母さんの名は知らないが、年の頃は五十ぐらいで、色の白い、瘦形で背のたかい、若いときにはまず美しい女の部であつたらしく思われる人であつた。徳さんは廿四五で顔付きもからだの格好も阿母さんに生き写しであつたが、男としては少し小柄の方であつた。それに引きかえて妹のお玉さんは眼鼻立ちこそ兄さんに肖<sup>に</sup>ているが、むしろ兄さんよりも大柄の女で、平べつたい顔と厚ぼつたい肉とをもつていた。年は二十歳<sup>はたち</sup>ぐらいで、いつも銀杏がえしに髪を結つて、うすく白粉をつけていた。

となりの口入屋ばかりでなく、近所の人はすべてお玉さん一家に対してあまり好い感情をもつていないらしかつた。お玉さん親子の方でも努めて近所との付き合いを避けて、孤立の生活に甘んじているらしかつた。阿母さんは非常に口やかましい人で、私たちの子供仲間からは左官屋の鬼婆と綽<sup>あだな</sup>名されていた。

お玉さんの家の格子のまえには古風の天水桶があつた。わたし達がもしその天水桶のまわりに集まつて、夏はぼうふらを探し、冬は氷をいじつたりすると、阿母さんは忽ちに格子をあけて、「誰だいいいたずらをするのは……」と、かみ付くように呶鳴り付けた。雨のふる日に露地をぬける人の傘が、お玉さんの家の羽目か塀にがさりとでもさわる音がする

と、阿母さんはすぐに例の「誰だい」を浴びせかけた。わたしも学校のゆきかえりに度々この阿母さんから「誰だい」と叱られた。

徳さんは若い職人に似合わず、無口で陰気な男であった。見かけは小粋な若い衆であったが、町内の祭りなどにもいっさい係り合つたことはなかつた。その癖、内で一杯飲むと、阿母さんやお玉さんの三味線で清元や葉唄を歌つたりしていた。お玉さんが家じゅうで一番陽気な質<sup>たち</sup>らしく、近所の人をみればいつもにこにこ笑つて挨拶していた。しかし、阿母さんや兄さんがこういう風変わりであるので、娘盛りのお玉さんにも親しい友達はなかつたらしく、麴町通りの夜店をひやかしにゆくにも、平河天神の縁日に参詣するにも、お玉さんはいつも阿母さんと一緒に出あるいていた。ときどきに阿母さんと連れ立つて芝居や寄席へ行くこともあるらしかつた。

この一家は揃つて綺麗好きであつた。阿母さんは日に幾たびも格子のまえを掃いていた。お玉さんも毎日かいがいしく洗濯や張り物などをしていた。それで決して髪を乱していたこともなく、毎晩かならず近所の湯に行つた。徳さんは朝と晩とに一日二度ずつ湯にはいつた。

徳さん自身は棟梁株ではなかつたが、一人前の職人としては相当の腕をもっているので、

別に生活に困るような風はみせなかった。お玉さんもいつも小綺麗な装なりをしていた。近所の噂によると、お玉さんは一度よそへ縁付いて子供まで生んだが、なぜだか不縁になって帰つて来たのだということであつた。そのせいか、私がお玉さんを知つてからもう三、四年も経つても、嫁にゆくような様子は見えなかった。お玉さんもだんだんに盛りを通り過ぎて、からだの幅のいよいよ広くなつてくるのばかりが眼についた。

そのうちに誰が言い出したのか知らないが、お玉さんには旦那があるという噂が立つた。もちろん旦那らしい人の出入りする姿を見かけた者はなかったが、お玉さんの方から泊まりにゆくのだと、ほんとうらしく吹ふい聴ちようする者もあつた。その旦那は異人さんだと言う者もあつた。しかし、それにはどれも確かな証拠はなかった。このけしからぬ噂がお玉さん一家の耳にも響いたらしく、その後のお玉さんの様子はがらりと変わつて、買物にでも出るほかには、めつたにその姿を世間へ見せないようになった。近所の人たちに逢つても情すげなく顔をそむけて、今までのようなにこにこした笑い顔を見せなくなった。三味線の音もちつとも聞かせなくなつた。

なんでもその明くる年のことと記憶している。日枝神社の本祭りひえで、この町内では踊り屋台を出した。しかし町内には踊る子が揃わないので、誰かの発議でそのころ牛込の赤城

下にあつた赤城座あかぎざという小芝居の役者を雇うことになった。役者はみんな十五六の子供で、嵯峨や御室の光国と滝夜叉と御注進の三人が引き抜いてどんつくの踊りになるのであつた。この年の夏は陽気がおくれて、六月なかばでも若い衆たちの中ちゆうがた形のお揃衣そろいがうすら寒そうにみえた。宵宮よみやの十四日には夕方から霧のような細かい雨が花笠の上にしとしと降つて来た。

踊り屋台はぬれながら町内を練り廻つた。囃子の音が浮いてきこえた。屋台の軒にも牡丹のような紅い提灯がゆらめいて——それおぼえてか君さまの、袴も春のおぼろ染——滝夜叉がしどけない細紐しこぎをしゃんと結んで少しく胸をそらしたときに、往來を真つ黒にうずめている見物の雨傘が一度にゆらいだ。

「うまいねえ。」

「上手だねえ。」

「そりゃほんとの役者だもの。」

こんな褒めことばが、そこにもここにもささやかれた。

お玉さんの家の人たちも格子のまえに立つて、同じくこの踊り屋台を見物していたが、お玉さんの阿母さんはさも情けないというように顔をしかめて、誰にいうともなしに舌打

ちしながら小声でののしつた。

「なんだろう、こんな小穢いものを……。芸は下手でも上手でも、お祭りには町内の娘さん達が踊るもんだ。こんな乞食芝居みたいなものを何処からか引つ張つて来やあがつて、お祭りもないもんだ。ああ、いやだ、いやだ。長生きはしたくない。」

こう言つて阿母さんは内へついと引つ込んでしまった。お玉さんも徳さんもつづいてはいつてしまった。

「鬼婆め、お株を言つていやあがる。長生きがしたくなくれば、早くくたばつてしまえ。」と、花笠をかぶつた一人が罵つた。

それが讖しんをなしたわけでもあるまいが、阿母さんはその年の秋からどつと寝付いた。その頃には庭の大きい柿の実もだんだん紅あからんで、近所のいたずら小僧が塀越しに竹竿を突つ込むこともあつたが、阿母さんは例の「誰だい」を呶鳴る元氣もなかった。そうして、十一月の初めにはもう白木の棺にはいつてしまった。さすがに見ぬ顔もできないので、葬式には近所の人が五、六人見送つた。おなじ仲間の職人も十人ばかり来た。寺は四谷の小さい寺であつたが、葬儀の案外立派であつたのには、みんなもおどろかさされた。当日の会葬者一同には白強飯しろおこわと煮染にしめの辨当が出た。三十五日には見事な米饅頭と麦饅頭との蒸し

物に茶を添えて近所に配った。

万事が案外によく行きとどいているので、近所の人たちも少し気の毒になったのと、もう一つは口やかましい阿母さんがいなくなつたというのが動機になつて、以前よりは打ち解けて付き合おうとする人も出来たが、なぜかそれも長くはつづかなかつた。三月半年と経つうちに、近所の人はだんだんに遠退いてしまつて、お玉さんの兄きょうだい妹はふたたび元のさびしい孤立のすがたに立ちかへつた。

それでも或る世話好きの人がお玉さんに嫁入りさきを媒妁しようと、わざわざ親切に相談にゆくとお玉さんは切り口上で断つた。

「どうで異人の妻だなんていわれた者を、どこでも貰つて下さる方はありますまい。」  
その人も取り付く島がないので引きさがつた。これに懲りて誰もその後は縁談などを言い込む人はなかつた。

詳しく調べたならば、その当時まだほかにもいろいろの出来事があったかも知れないが、学校時代のわたしはこうした問題に就いてあまり多くの興味をもっていなかつたので、別に穿索もしなかつた。むかしのお玉さん一家に関して、わたしの幼い記憶に残っているのは先ずこのくらいのこと過ぎなかつた。

こんなことをそれからそれへと手繰り出して考えながら、わたしはいつの間にか流し場へ出て、半分は浮わの空で顔や手足を洗っていた。石鹼の泡が眼にしみたのにおどろいて、わたしは水で顔を洗った。それから風呂へはいつて、再び柚湯に浸っていると、薬局生もあとからはいつて来た。そうして、又こんなことを話しかけた。

「あの徳さんという人は、まあ行き倒れのように死んだんですね。」

「行き倒れ……。」と、私は又おどろいた。

「病気が重くなっても、相変わらず自分の方から診察を受けにかよって来ていたんです。そこで、けさも家を出て、薬壘をさげてよろよろと歩いてくると、床屋の角の電信柱の前でもう歩けなくなつたんでしよう、電信柱に倚り掛かつてしばらく休んでいたかと思ううちに、急にぐたぐたと頽れるように倒れてしまつたんです。床屋でもおどろいて、すぐに店へかかえ込んで、それから私の家へ知らせて来たんですが、先生の行った頃にはもういけなくなつていたんです。」

こんな話を聴かされて、私はいよいよ情けなくなつて来た。折角の柚湯にも好い心持に浸っていることは出来なくなつた。私はからだをなま拭きにして早々に揚がってしまった。

## 二

家へ帰つてからも、徳さんとお玉さんとのことが私の頭にまつわつて離れなかつた。殊にきよの柚湯については一つの思い出があつた。

わたしは肩揚げが取れてから下町したまちへ出ていて、山の手の実家へは七、八年帰らなかつた。それが或る都合で再び帰つて住むようになった時には、私ももう昔の子供ではなかつた。十二月の或る晩に遅く湯に行つた。今では代が変わつてゐるが、湯屋はやはりおなじ湯屋であつた。わたしは夜の湯は嫌いであるが、その日は某所の宴会へ行つたために帰宅が自然遅くなつて、よんどころなく夜の十一時頃に湯に行くことになつた。その晩も冬至の柚湯で、仕舞湯に近い濁つた湯風呂の隅には、さんざん煮くたれた柚の白い実が腐つた綿わたのように穢きたならしく浮いてゐた。わたしは気味悪そうにからだを縮めてはいつてゐた。もやもやした白い湯気が瓦斯のひかりを陰らせて、夜ふけの風呂のなかは薄暗かつた。

——常から主ぬしの仇な気を、知つていながら女房に、なつて見たいの慾が出て、神や仏を頼まずに、義理もへちまの皮羽織——

少し錆のある声で清元を唄つてゐる人があつた。音曲に就いては、まんぎらのつんぼう

でもない私は、その節廻しの巧いのに驚かされた。じつと耳をかたむけながら其の声のぬしを湯気のなかに透かしてみると、それはかの徳さんであった。徳さんが唄うことは私も子供のときから知っていたが、こんなに好い喉のどをもつていようとは今まで思いも付かなかった。琵琶歌や浪花節が無遠慮に方々の湯屋を掻きまわしている世のなかに、清元の神田祭——しかもそれを偏人のように思っていた徳さんの喉から聞こうとは、まったく思いがけないことであつた。

私のほかには商家の小僧らしいのが二人はいつているきりであつた。徳さんは好い心持そうに続けて唄っていた。しみじみと聴いているうちに、私はなんだか寂しいような暗い気分になつて来た。お玉さんの兄妹が今の元園町に孤立しているのも、無理がないようにも思われて来た。

「どうもおやかましゆうございました。」

徳さんは好い加減に唄つてしまうと、誰にいうともなしに挨拶して、流し場の方へすたすた出て行つてしまった。そうして、手早くからだを拭いて揚がって行つた。私もやがてあとから出た。露地へさしかかった時には、徳さんの家はもう雨戸を閉めて燈火あかりのかけも洩れていなかつた。霜ぐもりともいいそうな夜の空で、弱々しい薄月のひかりが庭の八つ

手の葉を寒そうに照らしていた。

わたしは毎日大抵明かるいうちに湯にゆくので、その柚湯の晩ぎりで再び徳さんの唄を聴く機会がなかった。それから半年以上も過ぎた或る夏の晩に又こんなことがあった。わたしが夜の九時頃に涼みから帰つてくると、徳さんの家のなかから劈きくような女の声がひびいた。格子の外には通りがかりの人や近所の子供がのぞいていた。

「なんでえ、畜生！　ざまあ見やがれ。うぬらのような百姓に判るもんか。」

それはお玉さんの声らしいので、私はびっくりした。なにか兄妹喧嘩でも始めたのかとも思った。店さきに涼んでいる八百屋のおかみさんに訊くと、おかみさんは珍らしくもなまいという顔をして笑っていた。

「ええ、気ちがいが又あばれ出したんですよ。急に暑くなつたんで逆上のぼせたんでしょう。」

「お玉さんですか。」

「もう五、六年まえからおかしいんですよ。」

わたしは思わず戦慄した。わたしにはそれが初耳であった。お玉さんはわたしが下町へ行っているあいだに、いつか気ちがいになっていたのであった。わたしが八百屋のおかみさんと話しているうちにも、お玉さんは何かしきりに呶鳴なやっていた。息もつかずに「べら

ぼう、畜生」などと罵っていた。徳さんの声はちつとも聞こえなかった。

家へ帰うちつてその話をする、家の者もみんな知っていた。お玉さんの気がいということは町内に隠れもない事実であったが、その原因は誰にも判らなかつた。しかし別に乱暴を働くというのでもなく、夏も冬も長火鉢のまえに坐つて、死んだようにふさいでいるかと思うと、時々だしぬけに破れるような大きい声を出して、誰を相手にするともなしに

「なんでえ、畜生、べらぼう、百姓」などと罵りはじめるのであつた。兄の徳さんも近頃は馴れたとみえて、別に取り鎮めようもしない。気のおかしい妹一人に留守番をさせて、平気で仕事に出てゆく。近所でも初めは不安に思ったが、これもしまいには馴れてしまつて別に気に止める者もなくなつた。

お玉さんは自分で髪を結う、行ぎようずい水をつかう、気分がいい時には針仕事などもしている。そんな時にはなんにも変わつたことはないのであるが、ひと月か二月に一遍ぐらい急にむらむらとなつて、例の「畜生、べらぼう」を呶鳴り始める。それが済むと、狐が落ちたようにけろりとしているのであつた。気がいというほどのことではない、一種のヒステリーだろうと私は思っていた。気がいにしても、ヒステリーにしても、一人の妹があるの始末ではさぞ困ることだろうと、わたしは徳さんに同情した。ゆず湯で清元を聴かされ

て以来、わたしは徳さんの一家を掩っている暗い影を、いたましく眺めるようになって来た。

「畜生！ べらぼう！」

お玉さんはなにを罵っているのでしょうか、誰を呪っているのでしょうか。進んでゆく世間と懸けはなれて、自分たちの周囲に対して無意味の反抗をつづけながら、自然にほろびてゆくいわゆる江戸っ子の運命をわたしは悲しく思いやった。お祭りの乞食芝居を痛罵した阿母さんは、鬼ばばあと謳われながら死んだ。清元の上手な徳さんもお玉さんも、不幸な母と同じ路をあゆんでゆくらしく思われた。取り分けてお玉さんは可哀そうでならなかった。母は鬼婆、娘は狂女、よくよく呪われている母子おやこだと思った。

お玉さんは一人も友達をもっていなかったが、私の知つているところでは徳さんには三人の友達があった。一人は地主の長左衛門さんで、もう七十に近い老人であった。格別に親しく往來ゆききをする様子もなかったが、徳さんもお玉さんもこの地主さまにはいつも丁寧な頭をさげていた。長左衛門さんの方でもこの兄妹の顔をみれば打ち解けて話などをしていった。

もう一人は上田屋という貸本屋の主人であった。上田屋は江戸時代からの貸本屋で、番

町一円の屋敷町を得意にして、昔はなかなか繁昌したものだと言われている。わたしが知ってからでも、土蔵付きの大きい角店で、見るから基礎のしっかりとしているらしい家構えであった。わたしの家でもここからいろいろの小説などを借りたことがあった。わたしが初めて読んだ八犬伝もこの本であった。活版本がだんだん行なわれるに付けて、むかしの貸本屋もだんだんに亡びてしまうので、上田屋もとうとう見切りをつけて、日清戦争前後に店をやめてしまった。しかしほかにも家作かやくなどをもっているのです、店は他人にゆずって、自分たちは近所でもた家暮らしをすることになった。この主人ももう六十を越えていた。徳さんの兄妹は時々ここに遊びに行くらしかった。もう一人はさつき湯屋で逢った建具屋のおじいさんであった。この建具屋の店にも徳さんが腰をかけている姿をおりおり見た。

こう列べて見渡したところで、徳さんの友達には一人も若い人はなかった。地主の長左衛門さんも、上田屋の主人も、徳さんとは殆んど親子ほども年が違っていた。建具屋の親方も十五六の年上であった。したがってこれらの老いたる友達は、頼りない徳さんをだんだんに振り捨てて、別の世界へ行ってしまった。上田屋の主人が一番さきに死んだ。長左衛門さんも死んだ。今生き残っているのは建具屋のおじいさん一人であった。

## 三

わたしの家では父が死んだのちに、おなじ露地のなかで南側の二階家にひき移って、わたしの家の水口がお玉さんの庭の板塀と丁度むかい合いになった。わたしの家の者が徳さんと顔を見あわせる機会が多くなった。それでも両方ながら別に挨拶もしなかった。その時はわたしが徳さんの清元を聴いてからもう四、五年も過ぎていた。

その年の秋に強い風雨あらしがあつて、わたしの家の壁に雨漏りの汚点しみが出た。たいした仕事でもないから近所の人に頼もうということになって、早速徳さん呼びにやると、徳さんはこころよく来てくれた。多年近所に住んでいながら、わたしの家で徳さんに仕事を頼むのはこれが初めてであった。わたしはこの時はじめて徳さんと正面にむき合つて、親しく彼と会話を交換したのであった。

徳さんはもう四十を三つ四つ越えているらしかった。髪の毛の薄い、色の蒼黒い、眼の峻しい、頤の尖つた、見るから神経質らしい男で、手足は職人に不似合あはれいなくらいに繊細かほそくみえた。紺の匂いの新しい印半いんはん※をきて、彼は行儀よくかしまつていた。わたしから

繕つくろいの注文を日々聞いて、徳さんは丁寧ていねいに、はきはきと答えた。

「あんな人がなぜ近所と折合いが悪いんだろう。」

徳さんの帰ったあとで、家内の者はみんな不思議がついていた。あくる日は朝早くから仕事に来て、徳さんは一日黙って働いていた。その働き振りのいかにも親切なのが嬉しかった。今どきの職人にはめずらしいと家内の評判はますます好かった。多寡が壁の繕いであったから、仕事は三日ばかりで済んでしまった。徳さんは勘定を受け取りにくる時に、庭の青柿の枝をたくさんに切つて来てくれて、

「渋くつてとても食べられません、花活けへでもお挿してください。」と言った。なるほど粒は大きい渋くつて食えなかった。わたしは床の間の花瓶に挿した。

「妹はこの頃どんな塩梅ですね。」と、そのとき私はふいと訊いてみた。

「お蔭さまでこの頃はだいぶ落ちついているようですが、あいつのこつてすから何時あばれ出すか知れやありません。しかしあいつも我儘者ですから、なまじつかの所へ嫁なんぞに行つて苦勞するよりも、あやつて家で精いっぱい威張り散らして終る方が仕合わせかも知れませんか。」と、徳さんは寂しく笑った。「おふくろも丁度あんな人間ですから、みんな血を引いているんでしようよ。」

それからだんだん話してみると、徳さんは妹のことをきのみ苦労にしてもいらないしかった。気のおかしくなるのは当たり前まえだぐらいに思っているらしかった。ときどき大きな声などを出して嘸鳴ったり騒いだりしても、近所に対して気の毒だとも思っていないらしかった。しかし徳さんが妹を可愛がっていることは私にもよく判った。かれは妹が可哀そうだから、自分もこの年まで独身でいると言った。その代りに少しは道楽もしましたと笑っていた。

これが縁になって、徳さんは私達とも口を利くようになった。途中で逢つても彼は丁寧に時候の挨拶などをした。わたしの家へ仕事に来てから半月ばかりも後のことであつたらう、私が或る日の夕方銀座から帰つてくると、町内の酒屋の角で徳さんに逢った。徳さんも仕事の帰りであるらしく、印半※をきて手には薄すすきのひと束を持っていた。十月の日はめつきり詰まつて、酒屋の軒ランプはもう火がはいっていた。徳さんの持っている薄の穂が夕闇のなかにほの白くみえた。

「今夜は十三夜ですか。」と、私はふと思ひ出して言った。

「へえ、片月見になるのも忌いやですから。」

徳さんは笑いながら薄をみせた。二人は言い合わたしたように暗い空をみあげた。後の月のち

は雨に隠されそうな雲の色であった。私はさびしい心持で徳さんと列んであるいた。袷でももう薄ら寒いような心細い秋風が、すすきの白い穂をそよそよと吹いていた。

露地の入口へ来ると、あかりもまだつけない家の奥で、お玉さんの尖った声がひびいた。「なんでえ、なに言つてやあがるんでえ。畜生！ 馬鹿野郎！」

お玉さんが又狂い出したかと思うと、わたしはいよいよ寂しい心持になった。もう珍らしくもないので、薄暗い表には誰も覗いている者もなかった。徳さんは黙つて私に会釈えしやくして格子をあけてはいった。格子のあく音がきこえると同時に、南向きの窓が内からがらりとあいた。前にもいった通り、窓は南に向いているので、露地を通っている私は丁度その窓から出た女の顔と斜めに向き合った。女の歯の白いのがまず眼について物凄かった。

わたしは毎朝家を出て、夕方でなければ帰つて来ない。お玉さんはめつたに外へ出たこととはない。お玉さんがこのごろ幽霊のように窶やつれているということは、家の者の話には聞いていたが、わたしは直接にその変わった姿をみる機会がなくて過ぎた。それを今夜初めて見たのである。お玉さんの平べったい顔は削られたように痩せて尖つて、櫛巻にしているらしい髪の毛は一本も乱さずに掻き上げられていた。その顔の色は気味の悪いほどに白かった。

「旦那、旦那。」と、お玉さんはひどく若々しい声で呼んだ。

私も呼ばれて立ちどまった。

「あなたは洋服を着ているんですか。」

その時わたしは和服を着ていたので、わたしは黙って蝙蝠こうもりのように両袖をひろげて見せた。お玉さんはかの白い歯をむき出してにやにやと笑った。

「洋服を着て通りやあがると、あたまから水をぶっ掛けるぞ。気をつけやあがれ。」

窓はぴつしやり閉められた。お玉さんの顔は消えてしまった。わたしは物に魔まわれたような心持で早々に家へ帰った。その当時、わたしは毎日出勤するのに、和服を着て出ることもあれば洋服を着て出ることもあった。お玉さんから恐ろしい宣告を受けて以来、わたしは洋服を着るのを一時見あわせたが、そうばかりもいかない事情があるので、よんどころなく洋服をきて出る場合には、なるべく足音をぬすんでお玉さんの窓の下をそつと通り抜けるようにしていた。

それからひと月ばかり経って、寒い雨の降る日であった。わたしは雨傘をかたむけてお玉さんの窓ぎわを通ると、さながら待ち設けていたかのように、窓が不意にあいたかと思うと、柄杓の水がわたしの傘の上にぎぶりと降って来た。幸いに傘をかたむけていたので、

差したることもなかったが、その時わたしは和服を着ていたにも拘わらず、こういう不意討ちの難に出逢ったのであった。その以来自分はもちろん家内の者にも注意して、お玉さんの窓の下はいつも忍び足で通ることにしていた。それでも時々内から鋭い声で叱り付けられた。

「馬鹿野郎！ 百姓！ 水をぶっかけるぞ。しつかりしろ。」

口でいうばかりでない、実際に水の降つて来ることが度々あった。酒屋の小さい御用などは、寒中に頭から水を浴びせられて泣いて逃げた。近所の子供などはくやしがつて、窓へ石を投げ込むのもあった。お玉さんも負けずに何か罵りながら、内から頻りに水を振りまいた。石と水との鬨いが時々この狭い露地のなかで演ぜられた。

そのうちにお玉さんの家は露地のそばを三尺通り切り縮められることになった。それは露地の奥の土蔵付きの家へ新しく越して来た某実業家の妾が、人力車の自由に出入りのできるだけに露地の幅をひろげてもらいたいと地主に交渉の結果、露地の入口にあるお玉さんの家をどうしても三尺ほどそぎ取らなければならぬことになったのである。こういう手前勝手の要求を提出した人は、地主に対しても無論に高い地代を払うことになったに相違なかった。お玉さんの家の修繕費用も先方で全部負担するといった。

「長左衛門さんがおいでなら、わたくしも申すことありますまいが、今はもう仕様がありません。」と、徳さんは若い地主からその相談を受けた時に、存外素直に承知した。しかし修繕の費用などは一銭も要らないときっぱり跳ね付けた。

それからひと月の後に露地は広くなった。お玉さんの家はそれだけ痩せてしまった。その年の夏も暑かったが、お玉さんの家の窓は夜も昼も雨戸を閉めたままであった。お玉さんの乱暴があまり激しくなったので、徳さんは妹が窓から危険な物を投げ出さない用心に、露地にむかった窓の雨戸を釘付けにしてしまったのであった。お玉さんは内から窓をたたいて何か呶鳴っていた。

暑さが募るにつれて、お玉さんの病気もいよいよ募って来たらしかった。この頃では家のなかで鉄瓶や土瓶を投げ出すような音もきこえた。ときどきには跣足はだしで飛び出すこともあった。建具屋のおじいさんももう見ていられなくなって、無理に徳さんをすすめて妹を巣鴨の病院へ入れさせることにした。今の徳さんには入院料を支辨する力もない。さりとて仮りにも一戸を持っている者の家族には施療を許されない規定になっているので、徳さんはとうとうその家を売ることになった。そうして、建具屋のおじいさんの尽力で、お玉さんはいよいよ巣鴨へ送られた。それは九月はじめの陰った日で、お玉さんはこの家を出

ることを非常に拒んだ。ようようなだめて人力車に乗せると、お玉さんは幌ほろをかけることを嫌った。

「畜生！ べらぼう！ 百姓！ ざまあ見やがれ。」

お玉さんは町じゆうの人を呪うように大きな声で叫びつづけながら、傲然として人力車にゆられて行つた。わたしは露地の口に立つて見送つた。建具屋のおじいさんと徳さんとは人力車のあとに付いて行つた。

「妹も長々御厄介になりました。」

巢鴨から帰つて来て、徳さんは近所へ一々挨拶にまわつた。そうして、その晩のうちに世帯しよたいをたたんで、元の貸本屋の上田屋の二階に同居した。そのあとへは更に手入れをして質屋の隠居さんが越して来た。近所ではあるが町内が違つたので、わたしはその後、徳さんの姿を見かけることは殆んどなかつた。

それから又二年過ぎた。そうして、柚湯の日に徳さんの死を突然きいたのである。徳さんの末路は悲惨であつた。しかし徳さんもお玉さんもあくまで周囲の人間を土百姓と罵つて、自分達だけがほんとうの江戸っ子であると誇りつつ、長い一生を強情に押しして行つた

かと思うと、単に悲惨というよりも、むしろ悲壯の感がないでもない。

そのあくる日の午後に、わたしは再び建具屋のおじいさんに湯屋で逢った。おじいさんは徳さんの葬式から今帰ったところだと言った。

「徳の野郎、あいつは不思議な奴ですよ。なんだか貧乏しているようでしたけれど、いよ死んでからその葛籠つづらをあらためると、小新しい双子ふたごの綿入れが三枚と羽織が三枚、銘仙の着物と羽織の揃ったのが一組、帯が三本、印半※が四枚、ほかに浴衣が五枚と、それから現金が七十円ほどありましたよ。ところが、今までめったに寄り付いたことのねえ奴等が、やれ姪いとこだの従弟いとこだのといつて方々からあつまって来て、片っ端からみんな持つて行ってしまいましたよ。世の中は薄情に出来てますね。なるほど徳の野郎が今の奴等と付き合わなかった筈ですよ。」

わたしは黙って聴いていた。そうして、お玉さんはこの頃どうしているかと訊いた。

「お玉は病院へ行ってから、からだはますます丈夫になって、まるで大道白のように肥ってしまいましたよ。」

「病気の方はどうなんです。」

「いけませんね。もうどうしても癒らないでしょうよ。まあ、あすこで一生を終るんです。」

ね。」と、おじいさんは溜め息をついた。  
「だが、当人としたら其の方が仕合わせかも知  
れませんかよ。」

「そうかも知れませんね。」

二人はそれぎり黙つて風呂へはいった。



# 青空文庫情報

底本：「岡本綺堂読物選集3 巷談編」青蛙房

1969（昭和44）年9月5日発行

底本の親本：「十番随筆」新作社

1924（大正13）年4月刊

入力：『鳩よ！』編集部

校正：『鳩よ！』編集部、富田倫生

2000年2月16日公開

2009年2月27日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# ゆず湯

岡本綺堂

2020年 7月18日 初版

## 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>